

EL TURIA,

Diario Científico, Literario, de Intereses Materiales y de Avisos

Se publica todos los días, excepto los lunes.
 La Redacción admite los Comunicados que se le remitan con firma conocida, siempre que no traten de materias políticas ó religiosas, ni se mezclen en cuestiones personales.
 Los suscritores tienen opción á que se inserten gratis sus anuncios y comunicados.
 Para los no suscritores se insertarán á precios convencionales pero módicos.

PRECIO Y PUNTOS DE SUSCRICION.

Por 1 mes 5 reales.— Por 3 meses 14 rs.— Por medio año 26 rs.— Por 1 año 50 rs.
 Para fuera de la capital no se admiten suscripciones por menos de un trimestre.
 Se suscribe en Teruel en la Redacción, calle del Total, número 10.
 Están autorizados para recibir suscripciones, los maestros de los pueblos cabezas de partido.

DOMINGO. ☉ 1.º de Cuaresma. San Rosendo ob.
 Sale el Sol á las 6 h. 35 m. y la Luna á las 9 h. 3 m. de la mañana.
 Se pone el Sol á las 5 h. 51 m. y la Luna á las 12 h. 20 m. de la noche
 Día 24. Luna nueva.

SECCION LOCAL.

OBSEQUIOS RELIGIOSOS.

La piedad de algunos vecinos del Arrabal de esta ciudad, ha dispuesto honrar al SEÑOR todos los domingos de esta cuaresma con algunos ejercicios que se celebrarán en la Iglesia del suprimido convento de la Merced.

Darán principio, á las cuatro y media de la tarde, con el santo rosario: se leerá despues un punto de meditacion: seguirá una plática moral, y se terminará cantando el salmo *Miserere*...

La plática versará hoy sobre las ventajas que puede producirnos la meditacion de la pasion de N. S. Jesucristo. La pronunciará el jóven Dr. D. Mariano Hernandez.

Hoy á las 12 se verificara la solemne inauguracion de la casa consistorial que vendecirá el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis.

El Exmo. Ayuntamiento además de dirigirse en particular á todas las autoridades, corporaciones y muchas personas de la capital, invita tambien al público por medio del bando que copiamos á continuacion, á que concurran á dicho acto para que tenga efecto con la pompa y solemnidad que su importancia requiere. Dice así el bando.

D. José de Soto y Barona Alcalde constitucional de la presente ciudad de Teruel &c.

Hago saber: Que en el día de mañana, á la hora de las doce, se verificará la solemne inauguracion de la nueva casa consistorial, que vendecirá el Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis. El Ayuntamiento invita y espera que concurra al acto el vecindario, interesado en que se lleve á cabo una obra que ennoblecerá á la ciudad, y que los moradores en las casas de las calles de la Pescatería, Plaza mayor, y calle de Ricos hombres, adornarán con colgaduras las fronteras de sus casas, cual corresponde á la solemnidad del acto. Las Casas consistoriales estarán abiertas para todo el que guste acompañarle. Teruel 28 de Febrero de 1857. —El Presidente, José de Soto — P. A. D. S. E. Manuel Gomez Cordovés, Secretario.

Continúa el reglamento de la Sociedad Carbonera Industrial de Gargallo.

Art. 9.º Los accionistas deberán participar á la Direccion en cuál de los puntos donde se halle representada la Sociedad, desean satisfacer el pago de dividendos, y el á que haya de dirigírseles las noticias y avisos que les comuniquen; entendiéndose en otro caso para los efectos legales, su domi-

cilio, el de la Direccion y oficinas centrales de la misma.

Art. 10. No haciéndose efectivo por los accionistas el pago de dividendos, valor de las acciones, en los días y plazos marcados en el art. 7.º, la Junta de Gobierno, con vista del número de las que se hallen en descubierto, pasará á sus tenedores dentro de quince días siguientes á su vencimiento aviso para su inmediato pago. Caso de no verificarse dentro de los cuarenta siguientes, se declarará por aquella la caducidad de dichas acciones, de que podrá disponer libremente, ya para entregar á nuevos peticionarios, con las obligaciones sociales, ó amortizarlas en comun beneficio.

Art. 11. En los casos del anterior artículo, la Sociedad se obliga á devolver á los Sócios que fueron tenedores de acciones caducadas, los valores entregados por ellas, que formarán parte del capital social, é ingresarán en caja con el carácter de extraordinarios. Este reintegro tendrá lugar cuando la Sociedad obtenga beneficios con preferencia á los dividendos activos que deban percibir los Sócios.

Art. 12. Las acciones son indivisibles por ahora respecto á la Sociedad, y únicamente responsables al pago de dividendos pasivos, sin que puedan ser afectas á responsabilidad del accionista hasta que se hayan declarado de su propiedad por haber satisfecho su total importe. Estas acciones son enagenables por endoso, que deberá participarse á la Direccion por el cedente y el aceptante, con expresion del domicilio de este.

Art. 13. La adquisicion de una ó mas acciones supone adhesion y conformidad con el Reglamento y Estatutos de la Sociedad.

Art. 14. Todas las acciones son iguales en beneficios y derechos.

Art. 15. El Sócio ó accionista que resida fuera de los puntos en que la Sociedad tenga representacion, nombrará persona que haga efectivos los dividendos y en quien delegue sus atribuciones para concurrir á Juntas urgentes y extraordinarias, caso necesario.

Art. 16. Las desavenencias ó cuestiones que se susciten por asuntos relativos á la Sociedad entre cualesquiera de sus individuos, se someterán necesariamente al juicio de árbitros nombrados por las partes. En caso de desacuerdo, se elegirá un tercero por el Tribunal de Comercio. Su fallo causará ejecutoria.

CAPITULO IV.

Junta de Gobierno y Directiva.

Art. 17. Los veinte vocales de que se componen la Junta de Gobierno, serán elegidos por Junta general de accionistas, á quien corresponde su nombramiento. Para ser individuo de ella, es necesario poseer diez acciones cuando menos. Este cargo durará cuatro años; pasado dicho plazo se renovarán por terceras partes y cada un año. Los Vocales que deban salir los designará la

suerte, y pueden ser reelegidos. La vacante de uno ó mas Vocales se proveerá por la Junta de Gobierno, á mayoría de votos, sometiendo su aprobacion á la Junta general de accionistas, en su reunion primera.

Art. 18. Presidirá la misma en todos sus actos el Presidente de la Sociedad. Bajo este doble concepto le compete: reunir la Junta de Gobierno; dirigir las discusiones y mantener el orden debido, suspendiendo y aplazando las sesiones en casos extraordinarios; hacer ejecutar sus acuerdos; vigilar el cumplimiento de los Estatutos de la Sociedad por sus empleados y dependientes, y ordenar que por la Secretaría y oficinas se faciliten á los accionistas cuantos datos y noticias deseen adquirir respecto á la marcha administrativa y estado de la misma.

Art. 19. La Junta de Gobierno se reunirá, por convocatoria del Presidente, cuantas veces lo exija el interés de la Sociedad ó se pida por seis de sus Vocales, debiendo hacerlo una vez al menos en cada mes. Sus acuerdos serán válidos, reuniendo mayoría de votos entre los concurrentes. En caso de empate decidirá el del Presidente, considerado como dos votos. Las sesiones que celebre, se redactarán y estenderán en un libro al efecto, firmadas por el Presidente y Secretario, con expresion en su ingreso de los Vocales que hayan concurrido. Los Vocales ausentes podrán delegar su voto á cualquiera de sus compañeros, siempre que con conocimiento de los asuntos de que ha de tratarse, les faculten expresamente para ello por documento auténtico, que se entregará al Presidente.

(Se continuará.)

SECCION VARIA.

Un tipo especial. Hé aquí una cuestion que conviene resolver. ¿Que hace el papamoseas du-

rante el invierno? ¿Donde se mete? ¿De qué vive? ¿Cómo vive?

Si nos refiriésemos al papamoseas de Burgos, la respuesta era sencillísima, pero tratándose del papamoseas de Madrid, de ese misero holgazán que siempre solitario y pensativo discurre por las calles sin direccion, sin guía, sin objeto y hasta sin voluntad, la cuestion varía de especie.

¿Qué hace?

El zapatero de enfrente, cuando da de mano á la obra prima, tiene aun bastante que hacer si ha de dejar bien puesta su fama de jugador de brisca ó de mus en la taberna de enfrente.

A falta de enfermos á quien matar, busca el médico á sus amigos, y á fuerza de citarles uno por uno todos los aforismos de Hipócrates, se proporciona nuevas ocupaciones.

A la última puntada del saetre acuden á su memoria los nombres y apellidos de mil deudores cuyas largas cuentas le suelen proporcionar trabajos superiores á los de Hércules.

En resumen; todos, aun en los momentos de ocio, tienen algo que hacer. El papamoseas, nada.

¿Donde se oculta? ¿qué ocupaciones le entretienen?

Recomendamos á los desocupados la solucion de esta enigma, pues como desgraciadamente el papamoseas es un tipo que tiene muchos prosélitos, es un dolor que vivan en Madrid un millar de hombres (sabemos que este título no les cuadra) sin que nadie sepa á qué se dedican en los dias en que los aires del Norte han hecho desaparecer á los inocentes insectos que con sus variados giros y continuos aleteos forman su mas intensa delicia.

Las cosas fuera del tiempo. Fuera de tiempo las cosas—siempre causan descontento;—pero siendo en él, se dice,—si las cosas en su tiempo:—por eso gusta en las niñas—alegre y activo genio,—la bizarría en el hombre,—la gravedad en los viejos;—en primavera las flores,—en verano mar sereno,—en otoño ambiente suave—y la lluvia en el invierno:—mas si se truecan las cosas —y al fin se cambian los frenos,—no queda cosa con cosa—y se dice, así anda elto:—y con efecto, así anda,—que es un dolor lo que vemos—á los pollos convertidos—en hombres graves; y hechos;—á las mujeres en hombres—(dígalo sino el sargento—Federico, y otras muchas—con calzones y chaleco);—á los hombres en mujeres—y en muchachos á los viejos,—á las ma-

más en ser novias—y á las novias en ser cero;—y como van las criaturas,—así va también el tiempo:—hace frío en el verano—y aire caliente en invierno,—y en la primavera llueve—y en el invierno está seco;—y de este modo cambiadas,—produciendo mal efecto,—caminan en cielo y tierra—las cosas fuera de tiempo.

Cosas difíciles. Amar á Dios sobre todas las cosas de este pícaro mundo según debemos.

Vivir á gusto, cuando el dinero anda por las estrellas.

Enriquecerse con solo su trabajo.

Hallar sastres y criadas que no sisen, y zapateros que trabajen los lunes.

Ser rico, y al mismo tiempo modesto y humilde.

Ser pobre, no tener deseos, y estar conforme con su desgracia.

No deber nada á nadie, aunque solo sean atenciones.

Hallar un biógrafo imparcial, severo y desinteresado.

Hablar mal de nosotros mismos, por mas que nuestros procederes nos acusen.

Servir á la patria de buena fé, y hallar la debida recompensa.

No hablar mal de nadie ni murmurar.

SECCION MERCANTIL

De Alicante escriben el 22 las siguientes noticias sobre el mercado de aquella plaza:

Azúcar. Después de las grandes ventas, de que dimos noticia en la última revista, ha seguido la actividad en la presente semana, habiéndose colocado las 600 cajas que importó la fragata Provisional con beneficio sobre factura; ignoramos cuál habrá sido este, pues ha sido reservada. Otra partida que había en primeras manos, también ha pasado á segundas, no quedando por lo tanto nada que realizar en primeras manos. A precios hechos también ha habido ventas, continuando la animación en el mercado.

Aguardiente de caña. Se ha vendido una gran parte del importado por Provisional. También del que había en depósito se han realizado algunas partidas; sus precios han jugado, según grados, de 59 á 62 pfs. Los de 28° se han colocado á 127 pfs., y los de 30 y 34° han estado en calma;

las graduaciones corrientes de 19 á 21° son las más solicitadas.

Idem espíritu. A 182 pfs. se han hecho ventas de este líquido, las jerezonas; siguen en demanda, y la importación que hemos tenido no ha sido de entidad. Creemos tomará más valor según las noticias que tenemos de los puntos productores.

Arroz. Este grano no experimenta gran demanda. Las ventas que se hacen son al consumo á precios sostenidos. Hemos tenido entradas y hay bastantes existencias.

Aceite. Alguna importancia de este líquido por arrieros, que ha obtenido fácil colocación y tiene á su salida.

Azafran. Ventas de este vegetal á 135 reales. Hay existencias y las clases en plaza son superiores.

Harinas. De este polvo se han efectuado varias transacciones en la semana, habiéndose colocado partidas de alguna consideración y contratadas otras á la vela. A pesar de las grandes existencias los precios no declinan.

Café. Algunas ventas á los precios que cotizamos, en este grano. Creemos tomará más valor según las noticias recibidas

(100)

4 No se arroja con tanta fuerza el hierro al más poderoso imán, como el Conde y Miseno se abrazaron; y la Princesa, pasados los cumplimientos de urbanidad, le refirió en pocas palabras todas las opiniones de la noche antecedente, deseando oír sobre ellas su dictamen: en esta conversación llegaron á la cabaña, donde tomando asiento, les habló Miseno de esta forma:

5 Si quereis dar crédito á mi experiencia, solo ella bastará para enseñaros el sendero de la verdadera felicidad. No suspiramos por otra cosa (le dijo el Conde alborazado); y Miseno continuó diciendo: Voy pues, á fiaros un secreto, que ni le he confiado á las peñas mudas, ni á los inanimados troncos: pero hablo con quienes le sabrán dar el valor justo para guardarlo cerrado en el gabinete de la más honrosa fidelidad, lo que ellos prometieron. Y Miseno prosiguió así:

6 Comenzaré desde el principio la serie de mis (según las llamais) desgracias, para declararos el origen de mi ventura. Miecslao III, cuyo merecimiento é infelicidades tienen ocupada en nuestros días la trompeta de la fama, ya sabeis que fue el tercer hijo de Boleslao III el invicto (1),

(1) Llamado Boca torcida U. Com. his. v. Boleslao III.

(97)

crió para ser feliz. Las criaturas, dice la Princesa, son la causa de nuestras desdichas. Miseno no conviene sino en que Dios no deja ir sin gobierno el carro de este mundo para que nos atropelle. La providencia nos lleva por los trabajos á la felicidad. Encuentra Miseno en Silesia al príncipe Alejo, hijo de Isac Angelo, preso en Constantinopla. Trátale Alejo de que Polonia le ayude para restituir á su padre al trono. Disuádeselo Miseno. Inquiétase con sus trabajos Alejo: acompáñalo Miseno para contenerle y disuadirle de las pasiones de Epicuro. El Conde se inclina al sistema de Epicuro, de que la felicidad consiste en la satisfacción de las pasiones. Miseno prueba que solo pertenece al alma, y que no pende de la fortuna ni de los hombres la felicidad verdadera. La infelicidad de la vida viene del error.

LIBRO TERCERO.

1 Todavía no aparecía el sol en el horizonte, cuando el Conde impaciente y confuso convidó á pasear á su hermana, deseoso de ir á visitar á Miseno. La mañana serena, el aire fresco, y el cielo alegre estaban convidando. El camino estaba divertido: por una parte veían al labrador alegre, que con paso lento iba

de los puntos productores por la vía de los Estados-Unidos.

Cacao. Este fruto sigue en el mismo estado de las semanas anteriores, escaseando gradualmente y sosteniendo su precio, con apariencias de que estos mejoren.

Trigo. El viento. Este que ha reinado, ha dado lugar á que la importacion durante la semana haya sido de gran entidad, pero sin embargo de esto, no han declinado los precios. Se han hecho ventas á los que cotizamos segun clases, obteniendo preferencia los trigos duros.

Vino catalan. No contamos entradas de este liquido, que sigue encalmado, por falta de existencias.

Mercado de ayer.

Centeno á 10 rs. fanega.
Cebada á 29 rs. mrs. fan.
Morcacho á 45 rs. mrs. fan.
Royo á 54 rs. ms. fan.
Jeja á 54 rs. ms. fan.
Chamorra á 60 rs. ms. fan.
Arroz de 28 á 30 rs. la @
Id de 30 á 32 ms. la libra.
Aceite de 60 á 62 rs. la @
Id á 1 real 30 mrs. lib.
Jabon de 58 á 60 rs. @

Id á 1 real 30 mrs. lib.
Alubias de 22 á 23 rs. la @
Id á 24 mrs. lib.
Garbanzos de 52 á 53 rs. @
Id á 1 real 18 mrs. lib.
Bacalao de 40 á 42 rs. @
Id á 1 real 10 mrs. lib.
Azúcar de 70 á 72 rs. la @
Id á 2 rs. mrs. lib.
Aguardiente de 35 á 37 rs. @
Id de 14 á 16 cuartos lib.
Vino de 12 á 14 rs. cántaro.
Id á 10 y 12 cuartos jarro.
Pan á 18, 20, 22 y 24 mrs. lib.
Tocino fresco á 84 @
Id á 7 rs. libra carnicera.
Id salado á 12 rs. carnicera.
Cañamo de 76 á 80 rs @
Lana de 88 á 92 rs. @
Carbon comun á 4 rs. @
Id tara á 4 rs. 18 mrs. @

ANUNCIOS.

ARRIENDOS.

Se alquila la casa señalada con el núm. 4 frente á la Catedral. El que desee tratar de su arriendo se avistará con D. Andres Marin que vive en el convento de las monjas de santa Teresa.

En la casa denominada de la Comunidad se arrienda, un alma-

cen ó granero que hay entrando á la casa á la derecha, con un gran sótano á piso firme, una habitacion en el piso principal compuesta de tres salas con alcoba y un cuarto.

Quien desee verlas y tratar de su arriendo puede dirigirse al conserje que habita en la misma casa y le informará.

Se alquila la habitacion baja de la calle de Alcañices núm. 1.º frente á San Pedro: en la misma darán razon.

Se aquila la casa señalada con el número 4 de la plaza de San Miguel, frente á la escuela de párvulos. El que desee habitarla tratará con D. Antonio Ibañez profesor de las escuelas públicas.

CUADRO SINOPTICO de las pesas y medidas métricas y de las monedas legales, declarado por S. M. útil para consulta de los maestros y para las bibliotecas de las escuelas normales, por D. Pedro Pablo Vicente.—Se vende iluminado á 6 rs. en casa del autor,

Imp de D. Pedro P. Vicente.—Editor.

(98)

tras de su arado cantando, entretenido con la consideracion de que aquel hierro corvo le abria el comun tesoro. Por otra les llamaban la atencion los rebaños de ovejas, y que en pos de ellas iban los pastores alegres tocando sus flautas rusticas con aire armonioso, á lo que respondian las serranas con bien ajustadas cantinelas. Todos emprendian el trabajo con la misma alegría que lo habian dejado. Esta era materia de la conversacion: mas el Conde siempre se inclinaba á sus reflexiones melancólicas. Reparó en esto la Princesa, y para disiparle la negra sombra que le venia cayendo sobre el corazon, valiéndose de su aire jocoso, comenzó á divertirse con el nacimiento del sol. Ved, le decia, como se levanta tarde el perezoso! Si viene rubicando, razon tiene para venir avergonzado; pues hasta ahora no habia abierto las cortinas de las nubes para darnos los buenos dias. Toda la naturaleza lo estaba esperando lo impaciente, y el muy descansado. Las montañas parece que levantan las cabezas para verle primero, y los pajarillos subiéndose á las últimas puntas de los mas altos ramos, desde alli lo quieren descubrir para ir volando á ganar las albricias, publicando por todas partes que el sol ha nacido.

2 Salian á este tiempo de las yerbezuelas que pisaban varias y lindas violetas,

(99)

que con sus primorosos matices convidaban la atencion de los pasajeros, y Sofia ponderaba como toda la naturaleza estaba risueña, é inferia de aquí con mucha energia no ser creible, que solo el hombre estuviese condenado por fuerza á vivir triste.

3 Yo bien veo (le responde el hermano en tono impaciente) que á pesar de los discursos de Ibrahin, será tal vez posible la felicidad de la vida: mas ¿de que me sirve saber que es posible, si yo no puedo lograrla? Toda esta noche ha pasado mi entendimiento en una continua lucha, sin sacar otro fruto de los discursos que hacia, ya en sueños ó ya despierto, que fatigarme y quedar cada vez mas confuso. Hállome como el viajante perdido, que sin atinar con el camino ni con la verdad, incierto, errante y vagamundo, anda y desanda. Ya huye de lo misero que desea, ya se entierra y se confunde, ó ya cae y se precipita, sin saber qué hacerse. Asi estoy ahora: todo para mí es un caos, un enredo, un laberinto. Mas si una vez llego á encontrar el atajo para salir de toda esta afliccion, yo os protesto que á toda costa he de seguirlo. En estas consideraciones pasaban el tiempo el Conde y Sofia, quando dieron de repente con Miseno, que habiéndoles visto de lejos, les salió al encuentro.